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Уважаемые товарищи депутаты!
Сессия Верховного Совета БССР, на рас

смотрение которой внесен вопрос об осу
ществлении трудящимися республики со
циалистических обязательств по успешному 
выполнению и перевыполнению планов де
вятой пятилетки, проходит в дни, когда все 
с большей силой развертывается всенарод
ная борьба за достойную встречу XXV 
съезда Коммунистической партии Советско
го Союза. Коллективы промышленных 
предприятий, строительных и транспортных 
организаций, колхозов, совхозов, научных 
учреждений делают все для того, чтобы 
успешно выполнить задания нынешнего, за
вершающего года и пятилетки в целом, 
прийти к очередному съезду родной пар
тии с новыми трудовыми достижениями.

Этот год отмечен рядом важных полити
ческих событий. В мае наша страна вместе 
со всем прогрессивным человечеством тор
жественно отметила 30-летие Победы со
ветского народа в Великой Отечественной 
войне.

Праздником подлинной демократии яви
лись состоявшиеся недавно выборы в Вер
ховные Советы республик и местные Сове
ты депутатов трудящихся. Они вылились в 
мощную демонстрацию тесной сплоченно
сти трудящихся вокруг своей партии, выра
зивших единодушным голосованием за кан
дидатов блока коммун истов и беспартийных 
полное одобрение ее внутренней и внеш
ней политики, безграничную поддержку 
неутомимой и плодотворной деятельности 
ленинского Центрального Комитета, Полит
бюро ЦК во главе с Генеральным секрета
рем ЦК КПСС товарищем Л. И. Брежневым.

С чувством гордости и радости 
прекрасную Родину, за великие и 
деяния нашей ленинской партии 
советские люди за проведением
в истории международного космического 
эксперимента, в котором участвовали со
ветские космонавты Алексей Леонов, Вале
рий Кубасов и астронавты США. Вот уже 
более двух месяцев трудятся в космосе 
Петр Климук и Виталий Севастьянов. Все 
это свидетельство того, каких сказочных 
высот достигла советская наука и техника.

Под руководством Коммунистической 
партии советский народ за минувшие четы
ре с половиной года добился больших ус
пехов в осуществлении исторических реше
ний XXIV съезда КПСС, выполнении планов 
девятой пятилетки. Сделан крупный шаг в 
создании материально-технической базы 
коммунизма, повышении жизненного уров
ня трудящихся, еще больше укрепились 
морально-политическое единство советско
го общества, нерушимая дружба народов 
СССР.

В монолитном строю братских республик 
уверенно идет к завершению девятой пяти
летки и Советская Белоруссия. О важней
ших итогах развития народного хозяйства 
республики за прошедший период пятилет
ки, наших конкретных задачах по ее успеш
ному завершению и достойной встрече 
XXV съезда партии обстоятельно говори
лось 8 выступлении кандидата в члены По
литбюро ЦК КПСС, первого секретаря ЦК 
Компартии Белоруссии товарища П. М. Ма- 
шерова на состоявшемся в начале июля 
пленуме ЦК КПБ. Претворение в жизнь по
ставленных на этом пленуме задач должно 
находиться в основе всей нашей работы по 
осуществлению социалистических обяза
тельств на заключительном этапе пятилетки. '

Благодаря повседневному вниманию и ог
ромной помощи ЦК КПСС и Советского 
правительства, самоотверженному труду 
рабочих, колхозников, интеллигенции, боль
шой работе партийных, советских, хозяйст
венных, профсоюзных и комсомольских ор
ганов экономика Белорусской ССР, явля
ющаяся неразрывной составной частью 
единого народнохозяйственного комплекса 
страны, развивается высокими темпами. По 
большинству основных показателей они со
ответствуют заданиям пятилетки или превы
шают их.

Как известно, наиболее обобщающим по
казателем, характеризующим количествен
ное и качественное развитие экономики в 
целом, является рост национального дохо
да. Представляя собой всю сумму вновь 
создаваемых ежегодно материальных цен
ностей, он служит единственным источни
ком средств для дальнейшего расширения 
общественного производства и улучшения 
народного благосостояния.

В прошлом году национальный доход 
республики возрос по сравнению с 1970 го
дом почти в 1,4 раза, что несколько выше 
задания пятилетки. В текущем году, сог
ласно принятым обязательствам, мы дол
жны увеличить его на 10 процентов. Для 
выполнения этого обязательства в оставше
еся время работникам всех .отраслей на
родного хозяйства нужно много и упорно 
потрудиться по увеличению выпуска про
дукции, снижению материальных и трудо
вых затрат на ее производство, улучшению 
качества изделий.

Ведущее место в народном хозяйстве 
республики занимает промышленность. На 
ее долю в 1974 году приходилось пример
но 60 процентов произведенного общест
венного продукта и 47 процентов нацио
нального дохода.

За последние годы наша индустрия дос
тигла высоких рубежей в с^^ем развитии. 
Как вы знаете, пятилетним планом, в кото
ром были учтены дополнительные предло
жения республики, предусматривалось уве
личить объем промышленного производст
ва в Белорусской ССР на 58 процентов 
против 53—56 процентов по Директивам 
XXIV съезда КПСС. Фактически же выпуск 
промышленной продукции за пятилетие во
зрастет не менее чем на 63, процента, 
принятые обязательства будут выполнены 
досрочно, к 1 августа. Всего за пять лет 
промышленность даст продукции сверх 
плана на 3 миллиарда рублей. При этом 
важно подчеркнуть, что каждый процент 
прироста стал теперь намного весомее. Если 
в последнем году минувшей пятилетки он 
равнялся 104,9 миллиона рублей, то сейчас 
он составляет 155,4 миллиона рублей.

В соответствии с Директивами XXIV 
сызда партии обеспечено дальнейшее со
вершенствование структуры промышлен
ности за счет ускоренного развития отрас
лей, от которых в решающей мере зависят 
технический прогресс в народном хозяйст
ве и повышение эффективности обществен
ного производства. При общем pqcre про
мышленной продукции за четыре года в 
1,5 раза выпуск ее в машиностроительной 
отрасли увеличился в 1,7, приборострои
тельной, радиоэлектронной, химической и 
нефтехимической — более чем в 2 раза.

Намного возросли масштабы производст
ва важнейших видов промышленной про
дукции. В соответствии с принятыми обяза
тельствами выработка электроэнергии в те-
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кущем году достигнет 26,6 миллиарда кило
ватт-часов против 15,1 
ральных удобрений — 
против 6,1, химических 
сама тонн против 64,8, 
автоматизации и запасных частей к ним — 
на сумму более 800 миллионов рублей про
тив 249 миллионов, товаров культурно-бы
тового назначения и хозяйственного обихо
да — на миллиард с лишним рублей про
тив 616 миллионов. Досрочно справились 
работники промышленности с поставленной 
XXVII съездом Компартии Белоруссии за
дачей по выпуску товаров народного пот
ребления на 1 миллиард рублей сверх за
дания, предусмотренного Директивами.

Важно, что рост промышленности все в 
большей мере обеспечивается за счет ис
пользования интенсивных факторов разви
тия, внедрения в производство достижений 
научно-технического прогресса и передово
го опыта. За четыре с половиной года в 
республике создано 530 образцов новых 
типов машин, оборудования, аппаратов и 
приборов. Освоен серийный выпуск 1.084 
новых видов промышленной продукции 
против пятисот с лишним в восьмой пяти
летке, в том числе продольных фрезерно
расточных станков, обеспечивающих уве
личение производительности труда в два- 
три раза, электродных вычислительных ма
шин третьего поколения ЕС-1020 на инте
гральных схемах, 20-тонных автопоездов, 
автомобилей-самосвалов грузоподъемно
стью 75 тонн, более совершенных холо
дильников «Минск-10» и «Минск-11», новых 
видов товаров повседневного спроса.

Следует отметить, что за этот период 
снято с производства почти в два с полови
ной раза больше, чем за годы восьмой пя
тилетки, машин, оборудования, аппаратов, 
приборов и изделий устаревших конструк
ций. На промышленных предприятиях уста
новлено 2.245 автоматических и механизи
рованных поточных линий, переведено на 
комплексную механизацию и автоматиза
цию 980 участков, цехов и производств.

Подлинными энтузиастами технического 
прогресса выступают участники широкого, 
по-настоящему массового движения изо
бретателей и рационализаторов. За про
шедший период пятилетки от внедрения в 
народное хозяйство изобретений и рацио
нализаторских предложений получен эко
номический эффект свыше 500 миллионов 
рублей. Это значительно больше, чем за 
всю восьмую пятилетку.

На основе технического прогресса до
стигнут дальнейший рост производительно
сти труда. В 1974 году она повысилась на 
32,5 процента по сравнению с 1970 годом и. 
вместо 30 процентов по пятилетнему пла
ну. За счет этого фактора в 1971—1974 го
дах получено 75 процентов прироста объе
ма промышленного производства против 64 
процентов в восьмой пятилетке, что позво
лило ежегодно экономить труд более 70 
тысяч рабочих.

Настойчиво и плодотворно борются за 
выполнение социалистических обязательств 
работники индустрии и в нынешнем, завер
шающем году пятилетки. За первое полу
годие промышленное производство возро
сло на 10,6 процента при обязательствах не 
менее чем на 10 процентов. Сверх плана 
выпущено продукции на 188 миллионов 
рублей. Это составляет 65 процентов от 
суммы, предусмотренной годовыми обяза
тельствами. Выше обязательств и достиг
нутый уровень производительности труда.

Словом, за минувший период пятилетки 
промышленность республики в целом до
стигла неплохих результатов. Но давайте, 
товарищи, поставим вопрос так: а на всех 
ли предприятиях, во всех ли объединениях, 
министерствах и ведомствах в полной ме
ра используются имеющиеся возможности 
и резервы роста производства? ~
тельного ответа на этот вопрос, 
нию, нельзя деть.

Многие предприятия и целые 
могли и должны были сработать 
но лучше. Имеются в виду прежде всего те 
из них, которые идут с отставанием 
даний пятилетки. Взять, к примеру, 
стерство легкой промышленности 
Это одно из крупнейших наших 
стерстг. На его долю приходится почти пя
тая часть производимой в республике про
мышленной продукции.

В связи со сложившимися условиями ми
нистерству были скорректированы годовые 
планы в сторону некоторого уменьшения 
по сравнению с заданиями пятилетки. На
до сказать, что работники легкой промыш
ленности сделали немало, чтобы перевы
полнить эти планы. Однако образовавшийся 
разрыв в выполнении пятилетки они не су
мели преодолеть. Как показывают расчеты, 
темп роста валовой продукции в 1975 году 
я сравнении с 1970 годом будет несколько 
ниже, чем предусматривалось пятилетним 
планом. Министерство не приняло всех мер 
к тому, чтобы более полно вовлечь в про
изводство имеющиеся резервы. Неудовлет
ворительно используются отходы шерстя
ной, хлопчатобумажной и льноперерабаты
вающей промышленности, из которых 
можно было бы производить немало нуж
ных изделий. Цехи промышленного приго
товления льнотресты на льнозаводах рабо
тают только на половину своей мощности. 
Отрицательно сказываются на валовом вы
пуске продукции большие потери от брака, 
непроизводительные расходы.

Министру, депутату тов. Кононовой, ру
ководителям объединений и предприятий 
легкой промышленности следует срочно 
рассмотреть и осуществить конкретные ме
ры по увеличению выпуске доброкачествен
ной продукции на каждом предприятии.

Не выходит также на задания пятилетки 
и Министерство местной промышленности 
БССР. Руководители этого министерства, 
его областных управлений не проявили не
обходимой настойчивости и активности в 
деле наращивания производственных мощ
ностей. При ограниченности капитальных 
вложений по системе Минместпрома, за 
прошедший период пятилетки недоосвоено 
около 2 миллионов рублей. Не проведена 
намечавшаяся реконструкция ряда пред
приятий. В результате недополучено значи
тельное количество мебели, стальной эма
лированной посуды, детских велосипедов и 
колясок, много другой продукции. Минис
терство слабо использует имеющиеся воз
можности расширения производства това
ров народного потребления за счет допол
нительного вовлечения местного сырья.

Недостаточный уровень руководства со 
стороны министерства и его областных уп
равлений привел к тому, что ежегодно каж
дое десятое предприятие этой системы не 
справляется с выполнением плановых зада
ний. Правительству республики, Госплану, 
Главснабу, Советам депутатов трудящихся 
следует уделять больше внимания пред-
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приятиям местной промышленности, выпус
кающим широкий ассортимент товаров 
повседневного пользования.

Известную озабоченность вызывает ход 
выполнения принятых на этот год обяза
тельств предприятиями Министерства мяс
ной и молочной промышленности и Минис
терства лесной и деревообрабатывающей 
промышленности БССР, а также промыш
ленностью Гомельской и Могилевской об
ластей. Так, объем промышленной продук
ции в Гомельской области должен увели
читься в 1975 году на 12,3, в Могилевской— 
на 13,6 процента. Фактически же в янва
ре—июне рост составил соответственно 
только 9 и 11 процентов.

Не выполняются социалистические обяза
тельства по выпуску некоторых видов изде
лий. Более того, по ряду из них, таких, как 
синтетические смолы и пластмассы, торфя
ные брикеты и полубрикеты, древесностру
жечные плиты, шелковые ткани, плодо
овощные консервы и другие, за четыре с 
половиной года не полностью выполнены 
даже задания пятилетки.

Все это, товарищи, говорит о серьезных 
недостатках в работе ряда министерств, ве
домств, предприятий. До конца пятилетки 
осталось немногим более пяти месяцев. Хо
тя срок и небольшой, но многое еще мож
но успеть поправить. Нужно безотлагатель
но принять меры к тому, чтобы в макси
мальной степени мобилизовать имеющиеся 
резервы для ликвидации допущенного от
ставания, обеспечить выполнение, обяза
тельств каждым производственным коллек
тивом. Министерствам и ведомствам, ис
полкомам местных Советов надо тщательно 
разобраться с положением дел на отста
ющих предприятиях, взять их работу под 
неослабный контроль, оказать им практи
ческую помощь в улучшении производст
венной деятельности.

Следует также еще раз посмотреть, все 
ли резервы приведены в действие на тех 
предприятиях, которые успешно справля
ются с выполнением планов и обязательств. 
Думается, чтопри активном поиске и здесь 
найдутся дополнительные возможности для 
увеличения выпуска продукции.

Чтобы досрочно завершить девятую пя
тилетку, обеспечивать и впредь быстрый 
рост экономики, нам нужно настойчивее и 
целеустремленнее бороться за более пол
ное использование интенсивных факторов 
развития и всемерное повышение на этой 
основе эффективности общественного про
изводства. «Мы должны,—подчеркивал Ге
неральный секретарь ЦК КПСС товарищ 
Л. И. Брежнев в речи перед избирателями 
Бауманского избирательного округа,—обя
зательно должны научиться смотреть впе
ред, концентрировать финансовые и мате
риальные ресурсы на развитии наиболее 
перспективных производств, дающих мак
симальную отдачу... Мы должны полнее ис
пользовать имеющиеся производственные 
мощности, снижать расход сырья и матери
алов, быстрее внедрять в производство но
вую, более совершенную технологию».

Одним из важных показателей эффектив
ности производства является фондоотдача. 
Значение этого показателя сегодня, когда 
масштабы общественного производства на
много возросли, особенно велико. Так, за 
четыре с половиной года в республике вве
дено основных производственных фондов 
на 9,4 миллиарда рублей, что увеличило ее 
производственный потенциал более чем на 
60 процентов. Повышение фондоотдачи в 
народном хозяйстве республики • лишь на 
одну копейку в расчете на каждый рубль 
основных производственных фондов позво
ляет получить за год дополнительно свыше 
150 миллионов рублей национального до
хода.

Отсюда ясно, какие большие потери мы 
несем, допуская снижение фондоотдачи. В 
1974 году по сравнению с 1970 годом она 
уменьшилась в промышленности, например, 
на 6,8 процента. Конечно, определенное 
влияние на этот показатель оказывают 
внутриотраслевые и межотраслевые струк
турные изменения, повышение доли 
средств, вкладываемых в строительство 
подсобных и бытовых помещений, способ
ствующих улучшению условий труда, а так
же сооружений, предназначенных для ох
раны окружающей среды.

Однако главная причина кроется все же 
в серьезных недостатках в использовании 
производственных мощностей. Например, 
на Гродненском производственном дерево
обрабатывающем объединении 
по выпуску пиломатериалов 
лись в 1974 году только на 71 
Мостовском производственном , 
рабатывающем объединении мощности по 
изготовлению древесностружечных плит— 
на 63 процента, на Светлогорском целлю
лозно-картонном комбинате мощности по 
производству картона — на 40 процентов. 
Почти третья часть крупных предприятий, 
введенных в действие за годы восьмой 
и минувший период девятой пятилеток, не 
достигла проектной мощности, хотя 
тивные сроки освоения истекли. В 
тате этого мы ежегодно получали 
продукции почти на 90 миллионов 
меньше, чем они могли дать.

На многих прздприятиях недостаточно 
интенсивно используется оборудование. 
Проводимые органами статистики суточные 
обследования показывают, что в среднем 
10—12 процентов установленного оборудо
вания ежедневно простаивает. Коэффици
ент сменности в промышленности респуб
лики не превышает 1,5. Это означает, что 
каждая единица оборудования а среднем 
работает не более 12 часов в сутки. При до
ведении коэффициента сменности до 1,6— 
1,7 народное хозяйство получило бы допол
нительна продукции в расчете на год более 
чем на миллиард рублей, а фондоотдача 
возросла бы примерно на 5 процентов.

Из приведенных фактов видно, сколь ве
лики еще наши резервы и возможности 
увеличения выпуска продукции. О том, что 
дает более полное использование их, убе
дительно и красноречиво свидетельствует 
опыт работы коллективов промышленных 
предприятий столицы нашей республики го
рода-героя Минска. За 1971—1974 годы они 
увеличили фондоотдачу на 15 процентов. 
Это явилось одним из важных условий уско
ренного наращивания темпов роста произ
водства и производительности труда, что 
позволило минчанам, как вы знаете, завер
шить пятилетку по этим показателям на год 
с лишним раньше срока, а по суммарному 
выпуску продукции — в июне нынешнего 
года.

Более активно должна вестись работа по 
обеспечению неуклонного повышения про
изводительности труда, увеличения доли 
прироста продукции за счет этого фактора. 
Большинство отраслей промышленности Бе
лоруссии успешно справляется с выполне-
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нием заданий пятилетки по этим важней
шим показателям.

Вместе с тем следует отметить, что за 
прошедший период ежегодно значительное 
количество предприятий не выполняло пла
ны по производительности труда. В резуль
тате народное хозяйство за четыре с поло
виной года недополучило продукции почти 
на 212 миллионов рублей. 158 предприятий, 
или 10,2 процента от общего их количест
ва, не справились с планом по этому пока
зателю и в первом полугодии. В Минмясо- 
молпроме и Минлеспроме БССР задание не 
выполнило каждое четвертое предприятие. 
Доля прироста промышленной продукции 
за счет повышения производительности тру
да в январе—июне текущего года составила 
77 процентов вместо 82 процентов по со
циалистическим обязательствам, а в Моги
левской области — лишь 68 и Гроднен
ской — 52 процента.

Руководители ряда министерств, совет
ских и хозяйственных органов смирились с 
серьезными недостатками в организации 
труда и производства на некоторых пред
приятиях, слабо мобилизуют их коллекти
вы на изыскание и приведение в действие 
резервов повышения производительности 
труда.

На многих предприятиях низки темпы 
механизации производственных процессов, 
особенно вспомогательных, погрузочно
разгрузочных и складских работ. Степень 
охвата рабочих механизированным трудом 
во вспомогательном производстве по Мин- 
мясомолпрому БССР, например, составля
ет всего 35 и Минпищепрому БССР — 48 
процентов. Руководители названных мини
стерств депутаты тт. Баврин и Ерей не сде
лали необходимых выводов из критики, 
которой они неоднократно подвергались 
за эти недостатки.

В каждом министерстве и ведомстве, на 
каждом предприятии следует специально 
рассмотреть вопросы, связанные с внедре
нием в производство комплексной механи
зации и автоматизации, быстрейшей заме
ной ' ручного труда машинами, особенно на 
тяжелых работах, тем более, что данная 
проблема имеет не только экономическое, 
но и большое социальное значение. Совет 
Министров республики возьмет проведе
ние этой работы под постоянный и строгий 
контроль.

Большие возможности роста производи
тельности труда заложены в эффективном 
использовании рабочего времени. Между 
тем на многих предприятиях еще не ликви
дированы значительные потери его из-за 
прогулов, целодневных и внутрисменных 
простоев, неявок на работу с разрешения 
администрации. За шесть месяцев теку
щего года эти потери составили в про
мышленности республики более полумил
лиона, а в строительстве — 200 тысяч чело
веко-дней. Иначе говоря, ежедневно не 
работало около 7 тысяч человек.

Ряд министерств, ведомств, объединений 
и предприятий медленно внедряют в про
изводство достижения науки и техники, без 
чего сегодня нельзя обеспечить 
тельный рост производительности 
За январь—июнь текущего года не выпол
нили планы по новой технике Минмясомол- 
пром БССР (77 процентов), Минсельстрой 
БССР (78 процентов), Минводхоз БССР (56 
процентов) и другие.

Всемерное внедрение достижений науч
но - технического прогресса, совершенст
вование организации производства и труда, 
ликвидация имеющихся недостатков, по
вышение действенности социалистического 
соревнования — вот те рычаги, с помощью 
которых должно быть обеспечено выполне
ние принятых обязательств по росту про
изводительности труда каждым предприя
тием и организацией, каждой отраслью.

Многое предстоит сделать для более ра
ционального, экономного использования 
сырья и материалов. Напомню, что работ
ники промышленности и строительства 
обязались в 1975 году сэкономить 39 ты
сяч тонн металла, 108 тысяч тонн условно
го топлива, 248 миллионов киловатт-часов 
электроэнергии, 70 тысяч тонн цемента, 
40 тысяч кубических метров лесоматериа
лов, 86 тысяч квадратных метров стекла.

Задача эта, разумеется, нелегкая, но ре
альная. Однако не везде у нас должным 
образом ведется борьба за бережливое, 
экономное расходование материальных ре
сурсов. Нередки случаи бесхозяйственного 
отношения к ним. Ежеквартально около 
ста предприятий и организаций допускают 
перерасход топлива и электроэнергии. 
Особенно велик удельный вес таких пред
приятий в министерствах 
ности стройматериалов 
промышленности. Только 
полугодие ими перерасходовано 
лее шести тысяч тонн условного топли
ва и четыре» миллионов киловатт-часов 
электроэнергии. Не справляются с задания
ми по экономии черных и цветных метал
лов могилевские заводы «Строммашина» и 
«Электродвигатель», минские подшипнико
вый и станкостроительный имени Октябрь
ской революции и другие предприятия.

Необходимо повести самую решитель
ную борьбу с бесхозяйственностью и рас
точительством, усилить контроль за рацио
нальным использованием материальных 
ценностей. Надо, чтобы режим строжай
шей экономии стал законом для каждого 
предприятия, стройки, каждого работника, 
и принятые обязательства должны быть 
безусловно выполнены.

Одним из самых важных вопросов явля
ется повышение качества продукции. “ 
республике 
правлении. 
дом КПБ и 
Компартии 
тации продукции на государственный Знак 
качества выполнены. Основная масса трак
торов, автомобилей, велосипедов, элек
тронных вычислительных машин, электро
холодильников, ряда видов станков, при
боров выпускается со Знаком качества. 
Удельный вес изделий высшей и первой 
категории качества в выпуске продукции, 
подлежащей аттестации, несколько возрос 
во всех отраслях. В Минлетлрома в прош
лом году он составил 92,7, Минлеспроме — 
85,7, Минстройматериалов — 90,8 процен
та.

Но, как видите, еще значительное коли
чество продукции выпускается неаттесто- 
ванной или второй категории качества, 
которая по существу должна быть снята с 
производства. Многие изделия, и это, к со
жалению, касается в первую очередь това
ров народного потребления, по своему 
внешнему виду и добротности еще не от
вечают в полной мере возросшим требо
ваниям потребителей. Покупатели предъяв
ляют справедливые претензии, например, 
к качеству некоторых швейных и трикотаж
ных изделий, тканей, обуви, мебели. По
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Предусмотренные XXVII съез- 
мероприятиями II пленума ЦК 
Белоруссии задания по аттес-

этой причине часть указанных изделий не 
находит спроса и оседает в торговой сети. 
В результате оказывается, 4 что большой 
труд, сырье и материалы затрачены на их 
производство напрасно, выброшены, что 
называется, на ветер.

Как известно, работники промышленности 
обязались довести выпуск продукции выс
шей категории качества в общем объеме 
производства в 1975 году не менее чем до 
12 процентов. Фактически же в первом 
полугодии этот показатель составил лишь 
10,1 процента. Более того, он несколько 
снизился в сравнении с уровнем, достиг
нутым в 1974 году, так как лишена Знака ка
чества часть изделий Минского швейного 
объединения имени Крупской, Могилевской 
швейной фабрики имени Володарского, 
минского обувного объединения «Луч», 
Брестской фабрики верхнего трикотажа. 
Проверками выявлены многочисленные 
факты нарушений требований стандартов и 
технических условий. Только за январь- 
июнь этого года было переведено в пони
женные сорта и возвращено на исправле
ние 14 процентов проверенных швейных 
изделий и 13 процентов кожаной обуви и 
трикотажных изделий, выпущенных пред
приятиями Минлегпрома, и более четверти 
швейных изделий, произведенных в систе
ме Министерства бытового обслуживания 
населения БССР.

Депутаты тт. Кононова, Попов, Кийков, 
возглавляющие соответствующие мини
стерства, руководители объединений и 
предприятий должны, наконец, принять 
решительные меры, обеспечивающие рез
кое повышение качества продукции, пре
кратить выпуск изделий, не пользующихся 
спросом .у населения. Вместо разговоров и 
заседаний по этому поводу надо конкрет
но, по-деловому разобраться, на каких 
операциях, по каким причинам происхо
дит снижение качества, добиться строгого 
соблюдения технологической дисциплины, 
широкого внедрения систем управления 
качеством продукции.

В современных условиях, когда необхо
димо осваивать все новые и новые виды 
продукции высокого качества в короткие 
сроки, очень важно обеспечить резкое со
кращение времени на подготовку произ
водства. К сожалению, имеется немало 
примеров, когда освоение некоторых из
делий растягивается на годы, что ведет к 
большим издержкам и в материальном и 
моральном плане. " 
промышленности, 
время выпускает мясорубки 
конструкции, которые сейчас 
не хочет покупать. Конструкторами разра
ботана новая, более совершенная модель. 
И вот на протяжении трех лет министерст
во никак не может наладить ее 
водство, хотя, как каждый понимает, 
уж не такой сложный «агрегат».

Велики сроки освоения новой 
и на ряде машиностроительных 
тий. Разрыв между созданием
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_ , - некоторых
образцов новых станков и запуском их 
производство достигает зачастую 5—6 
Нередко за такой срок изделие уже 
рально устаревает.

Конечно, это непростая рроблема. 
пешное ее решение —- на пути применения 
широкой унификации изделий, типизации 
технологических процессов, стандартиза
ции оснастки и оборудования, механизации 
и автоматизации производственных 
цессов и инженерно - технических 
быстрейшего внедрения на 
стандартов Единой системы 
ской подготовки производства.

На ускорение технического прогресса, 
повышение на этой основе эффективности 
производства и качества продукции долж
но быть направлено основное внимание 
руководителей министерств и ведомств, 
всех работников промышленности рес
публики.

Товарищи депутаты! Прошедшие четыре 
с половиной года пятилетки были перио
дом последовательного осуществления аг
рарной политики партии, основы которой 
на современном этапе заложил мартовский 
(1965 г.) Пленум ЦК КПСС. Сельскохозяй
ственное производство, являющееся жиз
ненно важной отраслью народного хозяй
ства, уверенно превращается в высокораз
витый сектор социалистической экономики. 
Особо’е значение этого определяется тем, 
что от успехов в развитии колхозного и 
совхозного производства во многом зави
сит рост материального благосостояния на
селения. Достаточно напомнить, что две 
трети товаров народного потребления про
изводится из сельскохозяйственного сырья.

Благодаря огромной помощи партии и 
Советского государства существенно укре
пилась материально-техническая база кол
хозов и совхозов. За пятилетие капитальные 
вложения в сельское хозяйство республики 
превысят уровень восьмой пятилетки почти 
в два раза. Будут мелиорированы 862 ты
сячи гектаров заболоченных и переувлаж
ненных земель, на 880 тысячах гектаров 
проведены культуртехнические работы. 
Основные производственные фонды воз
растут в 1,8 раза. Сельское хозяйство по
лучит почти 22 миллиона тонн минераль
ных удобрений против 14 миллионов за 
восьмое пятилетие, 76 тысяч тракторов, 19 
с лишним тысяч зерноуборочных 
нов, 31 тысячу грузовых 
много другой техники. 
тельное использование 
режное отношение к ней и 
ее — вопросы первостепенной важности.

Мы с признательностью отмечаем сегод
ня ту большую дополнительную помощь, 
которую оказывают сельскому хозяйству 
работники промышленности республики. За 
четыре с половиной года коллективы про
изводственного объединения «Бвлоруска- 
лий», Гродненского химического комбината 
и Гомельского химического завода, Мин
ского тракторного завода и десятков дру
гих предприятий за счет сверхпланового 
производства дали колхозам и совхозам 
республики дополнительно более 800 ты
сяч тонн минеральных удобрений, почти 2 
тысячи тракторов, на 25 миллионов рублей 
сельскохозяйственных машин и запасных 
частей к ним.

Отвечая делом на заботу партии и Со
ветского правительства о развитии сель
ского хозяйства, труженики села ежегодно 
увеличивают производство продуктов поле
водства и животноводства. В прошлом году 
урожайность зерновых культур составила, 
как вам известно, 26,2 центнера. Напомню, 
что в 1965 году она равнялась 11,5 центне
ра. Среднегодовой валовой сбор зерна до
стиг 5,6 миллиона тонн против 3,5 за пре
дыдущее пятилетие и 5,2 миллиона тонн, 
определенных для нашей республики Ди
рективами XXIV съезда КПСС. Возросло
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Дальнейшее развитие подучило животно
водство. За четыре года колхозы и госхозы 
произвели больше, чем за соответствую
щий период восьмой пятилетки: мяса — на 
46 процентов, молока — на 25 процентов 
и яиц — в 2,5 раза.

В целом валовое производство продукции 
в общественном секторе возросло на 21 
процент. Это позволило значительно увели
чить государственные закупки продуктов 
животноводства и растениеводства. Сверх 
задания пятилетнего плана за четыре года 
продано 142 тысячи тонн скота и птицы, 
1,2 миллиона тонн зерна, 1,4 миллиона тонн 
картофеля, 831 миллион штук яиц.

Необходимо, однако, доложить, товарищи 
депутаты, что плановые задания и приня
тые социалистические обязательства недо
выполнены за четыре года по производству 
ряда видов сельскохозяйственной продук
ции — льна, картофеля, овощей, молока, 
и по продаже государству льноволокна (на 
17 процентов), сахарной свеклы (на 1 про
цент), овощей (на 11 процентов), молока (на 
0,7 процента).

В текущем году труженики полей и 
ферм, как известно, обязались собрать с 
гектара по 27—28 центнеров зерновых, 
156—165 картофеля, 260 — сахарной свек
лы и 5 центнеров льна, произвести в рас
чете на 100 гектаров сельхозугодий 104 
центнера мяса и 476 центнеров молока.

Была проведена большая работа для 
обеспечения принятых обязательств. Но 
необычные условия нынешнего года 
серьезно осложнили задачу земледельцев. 
В ряде районов на значительных площадях 
погибли посевы зерновых, их пришлось пе
ресевать, причем во многих хозяйствах — 
дважды. В некоторых районах из-за небла
гоприятных условий сев яровых был про
веден не в лучшие сроки, с опозданием. > 
Да и в летние месяцы в ряде районов ус
ловия для формирования урожая яровых, 
в первую очередь ячменя и овса, были не 
лучшими.

Но природа есть природа, и погодные 
условия никогда не приспосабливались к 
замыслам и планам человека. В настоящее 
время, обладая огромными материлпьно! 
техническими ресурсами, все хозяйства
имеют возможность ежегодно получать вы
сокие урожаи. Но для этого мы должны 
уметь противопоставлять капризам погоды 
накопленный опыт, достижения науки, и 
главное, высокую агротехнику и организо
ванность в работе. А не сваливать все на 
неблагоприятные погодные условия, как это 
пытаются делать некоторые руководители. 
Практика убедительно свидетельствует, что 
в хозяйствах, где неукоснительно соблюда
ются требования агротехники, рациональ
но используются удобрения, высокопроиз
водительно эксплуатируется машинно-трак
торный парк, где хорошо организован
труд, ущерб от превратностей погоды, как 
правило, сводится к 
на этот счет можно 
области.

Сейчас в разгаре 
мая напряженная и ответственная пора по
левых работ, венчающая труд земледель
ца, да и не только земледельца, а по сути 
дела всего народа. Трудно сказать что- 
либо новое по организации уборочных ра
бот. Ведь мы неоднократно в деталях от
рабатывали все эти вопросы. ■ 
уборочную страду в сжатые 
допустить потери ни одного 
стерне, ни одного зернышка в 
эту главную задачу по всенародной битве 
за хлеб знает каждый. Для успешного ре
шения ее у нас имеются все возможно
сти, достаточно техники, высококвалифи
цированных механизаторов, создано су
шильное хозяйство, да и погода пока бла
гоприятствует.

Давайте посмотрим, как же используют
ся эти возможнехти? Надо прямо сказать, 
что темпы уборочных работ еще очень 
низки. На вчерашний день хлеба скошены 
только на 584,4 тыс. гектаров, или 21,4 
процента общей площади посевов.

Сейчас, когда в большинстве районов 
созрели посевы всех зерновых колосовых 
культур, само собой разумеется, что в 
первую очередь надо убирать наиболее 
урожайные участки и те культуры, опозда
ние с уборкой которых может привести к 
большим потерям. Казалось бы, эта исти
на не требует доказательств. Но ведь 
опять же находятся руководители хозяйств, 
которые запаздывают с переключением 
техники на уборку таких участков.

Успех уборки обеспечивается прежде 
всего высокопроизводительной работой 
комбайнов. Отлично трудятся знатный ком
байнер колхоза «Октябрь» Хойниксного 
района Герой Социалистического Труда 
Лютиан Васильевич Саковский, комбайне
ры Василий Гаврилович Анисенко из кол
хоза «Рассвет» и Михаил Сергеевич Кур- 
ленко из совхоза «Стреличево» этого же 
района, Иван Кондратьевич КоробуШкин из 
совхоза «Хальч» Ветковского района, Алек
сей Алексеевич Стариков из колхоза име
ни Калинина Пинского района, Иван Ни
колаевич Грибовский из колхоза имени 
Пушкина Бобруйского района, Александр 
Макарович Калоша из колхоза «Красный 
Октябрь» Столбцовского района, уже на
молотившие от 200 до 500 тонн зерна. Ус
пех мастеров жатвы достигается за счет их 
самоотверженного труда, хорошо нала
женного технического обслуживания ма
шин, четкой организации всех звеньев убо
рочного конвейера.

Однако не везде дело с уборкой об
стоит благополучно. В ряде районов и хо
зяйств до сих пор не устранены серьезные 
просчеты и упущения, а порой вопиющая 
безответственность. Ниже своих возможно
стей ведут жатву многие колхозы и совхо
зы Брестской области, где хлеба скошены 
с площади, немногим превышающей 34 
процента, Минской — 12 процентов. Грод
ненской — 17 процентов. Хотя в Гомель
ской области убрано чуть более половины 
зерновых к посеянному, тем не менее и 
здесь допускается медлительность. Особен
но низкими темпами ведутся уборочные ра
боты в Кореличском, Лидском, Сморгон
ском, Новогрудеком, Ивьевском, Белынич- 
ском, Круглянском, Могилевском, Верхне
двинском, Шарковщинском, Слуцком, Бори
совском, Пуховичском и некоторых других 
районах. Во многих хозяйствах этих районов 
неудовлетворительно организована работа 
комбайнов, зернотоков, автотранспорта, 
приемных пунктов, социалистическое со
ревнование носит формальный характер.

За вчерашний день в республике было 
скошено всего лишь 56 тыс. гектаров. А 
уже надо было бы убирать ежедневно как 
минимум в два раза больше. До сих пор не 
включено в работу свыше 11 тыс. комбай-

минимуму. Примеры 
приводить по каждой

уборка урожая — са-

Завершить 
сроки, не 
колоса на 
соломе —

(Окончание на 3-й стр.).
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нов. Выработка на один комбайн состав
ляет 2,7—2.9 гектара, а в Гомельской, Мин
ской и Могилевской областях еще ниже. 
Для того же, чтобы максимально сократить 
сроки жатвы, наверстать упущенное и не 
допустить потерь верна, выработка на каж
дый комбайн, должна достичь 7—8 гекта
ров.

Проведенный в ряде хозяйств хрономет
раж показал, что комбайны используются 
непроизводительно, половину рабочего 
времени они простаивают из-за организа
ционных и технических неполадок, то есть 
по существу работают в одну смену. При
чины зтого — неправильная организация 
рабочего дня комбайнеров. У нас, как пра
вило, комбайны укомплектованы двумя 
квалифицированными механизаторами. Од
нако в большинстве случаев они оба весь 
день находятся на комбайне, яместо того 
чтобы работать и отдыхать попеременно. 
Зачастую рабочий день начинается слишком 
поздно, а кончается раньше, чем поваляет
ся роса. Не приняты меры к широкому 
применению метода безостановочной раз
грузки комбайнов. Не везде созданы 
звенья по техническому обслуживанию убо
рочных машин в поле.

Необходимо в каждом колхозе и сов
хозе, районе на деле обеспечить беспере
бойную работу уборочных агрегатов, 
транспортных средств, зерноочистительных 
пунктов. Важно при зтом позаботиться о 
создании условий для высокопроизводи
тельного труда механизаторов на протяже
нии полного светового дня — организовать 
во всех хозяйствах двухразовое горячее 
питание их а поле, изладить нормальный 
отдых и культурное обслуживание людей, 
занятых на уборке.

До сих пор узким местом остается пос
леуборочная обработка зерна. Но везде 
тока действуют в три смены, зачастую на
рушается технология подработки зерна. Нет 
порядка на многих хлебоприемных пунктах, 
машины часами простаивают в ожидании 
разгрузки.

Минсельхозу, Минзагу, «Белсельхозтех- 
иико», исполкомам местных Советов, руко
водителям колхозов и совхозов необходи
мо безотлагательно устранить имеющиеся 
недостатки, принять все меры к ускорению 
темпов уборочных работ, собрать без по
терь весь выращенный урожай.

Средний намолот зерна с гектара на 23 
июля по республике .составил 20,8 центне
ра, в хозяйствах Гродненской — 23,5, Мин
ской—22,7, Брестской — 22,2, Витебской _
20,5, Гомельской — 19,6 и Могилевской об
ластей — 18,5 центнера. В республике мно
гие районы могут не только выполнить, но 
и перевыполнить принятые обязательства 
по урожайности и валовым сборам зерна и 
тем самым я значительной мере компен
сировать недобор урожая а тех хозяйст
вах, которые действительно серьезно по
страдали из-за стихийных бедствий и не
благоприятных погодных условий.

8 зтом году нам предстоит продать го
сударству зерна полтора миллиона тонн, 
или на 350 тыс. тонн больше, чем в прош
лом году. Долг всех тружеников села, 
всех наших кадров с честью выполнить эту 
первую заповедь.

Ни но один день нельзя ослаблять рабо
ту по накоплению кормов. В текущем году 
нам иодо иметь на стойловый период' 10,1 
миллиона тонн кормовых единиц, или не 
менее чем по 20 центнеров на одну услов
ную голову скота. Во многих хозяйствах 
эта работа ведется хорошими темпами. 
Так, в колхозах «Восход» Рогвчвяского, 
«XXI съезд КПСС» Речицкого, «Дружба» 
Слонимского, имени Калинина Несвижско
го, совхозе «Россь» Волковыского районов 
уже заготовлено по 8—10 тонн сенажа на 
корову. Более 200 тонн травяной муки на 
агрегат произвели совхозы «Криница» Ко- 
пыльского, «Загальский» Любанского, 
«Дружба» Кобринского районов.

Однако в целом по республике на 23 
июля заготовлено кормов только 2,5 мил
лиона тонн кормовых единиц или пока 
четвертая часть к потребности. План за
кладки сенажа выполнен лишь на 54 про
цента, заготовки сена — на 55 и производ
стве травяной муки — на 48 процентов. К 
закладке силоса многие хозяйства по су
ществу еще не приступали. Особенно не
удовлетворительно ведется работа по на
коплению кормов в Брестской и Могилев
ской областях. Да и другие области не на
много ушли вперед. Плохо организована 
продажа травяной муки государству. План 
выполнен лишь на 42 процента, а а Гомель
ской и Витебской областях — и того мень
ше.

Не везде строго соблюдается технология 
производства кормов. В Смолевичском, 
Стародорожском, Ганцевичском районах 
более половины проверенного сенажа име
ло повышенную влажность. Подобные фак
ты имеют место и в других районах.

Как вопиющую бесхозяйственность сле
дует расценивать случаи, когда после жат
вы хлебов остается неубранной солома. В 
каждом хозяйстве необходимо до единого 
центнера убрать всю солому, строжайшим 
образом соблюдая при этом требования, 
чтобы скирды ставились не посреди полей, 
а за их пределами или на специально от
веденных участках. Надо обеспечить свое
временное выполнение заданий по отгруз
ке соломы в другие районы страны, я ко
торых будет ощущаться нехватка грубых 
кормов.

В оставшееся время необходимо резко 
подмять темпы и качество работ по заго
товке кормов. 8 колхозах и совхозах рес
публики есть все возможности за счет од
нолетних и вторых укосов многолетних 
трав не только полностью выполнить зада
ния по заготовке сенажа, силоса, травяной 
муки и сена, но и создать необходимые ре
зервы. В максимальной степени должны 
быть использованы для кормовых целей 
ботва сахарной свеклы, картофеля, отходы 
овощеводства, мякина, а также широко ор
ганизована заготовка веточного корма. 
Словом, надо привести в действие асе ре
зервы, чтобы полностью обеспечить кор
мами на стойловый период как общест
венное животноводство, так и скот, на
ходящийся в личном пользовании насе
ления.

Одновременно с уборкой зерновых и за
готовкой кормов многие хозяйства уже ве
дут работы по тереблению льна. Учиты
вая отставание за прошедшие четыре го
да пятилетки в выполнении планов произ
водства и продажи государству льноволок
на, необходимо не допустить потерь при 
уборке и первичной обработке льнопро- 
дукции, перевыполнить план ее заготовок.

В заботах сегодняшнего дня мы не дол
жны забывать и о предстоящих долах — 
уборко картофеля, овощей и фруктов, са
харной свеклы, корнеплодов, севе озимых 
культур. Опыт показывает, что зачастую 
многие хозяйства из-за недостаточной ор- 
'аниэованиости оказываются неподготов
ленными к этому втаг.у работ. И в теку
щем году в ряде районов ремонт карто
фелеуборочной, свеклоуборочной и посев
ной техники, тракторов отстаот от графи
ков. Минсельхозу, Минзагу БССР, облис
полкомам нужно под особый контроль 
•зять вопросы обеспечения всех хо
зяйств высококачественными семенами 
озимых и яровых культур. Условия те
кущего года позволяют заготовить сверх 
установленных заданий примерно 70—80 

тысяч тонн сахарной свеклы и ликвидиро
вать допущенную за 4 года задолжен
ность по продаже ее государству.

Важно не только быстро и без потерь 
убрать выращенный урожай, но и по-хозяй
ски распорядиться им. Однако со сторо
ны заготовительных органов, Белкоопсою- 
за, министерств торговли, пищевой про
мышленности, сельского хозяйства пока не 
чувствуется нужной заботы и активности а 
подготовке к приему, переработке и за
кладке на длительное хранение картофеля, 
овощей и фруктов. Да и сейчас заготовка и 
торговля этой продукцией организованы 
далеко не лучшим образом. 8 самое ко
роткое время надо решить все вопросы, 
связанные с обеспечением таро-упаковоч
ными материалами и подготовкой матери
ально-технической базы к приему и хра
нению этих продуктов. Заготовительные ор
ганы, исполкомы местных Советов, работ
ники транспортных организаций должны 
быть готовы к проведению в значительных 
объемах дополнительных закупок карто
феля как в колхозах и совхозах, так и у 
населения для отгрузки его в промышлен
ные центры страны.

8 первом полугодии возросли производ
ство и заготовки всех видов животноводче
ской продукции. Реализация скота и пти
цы на убой а общественном секторе увели
чилась по сравнению с соответствующим 
периодом прошлого года на 6, производ
ство молока — на 8 и яиц—на 13 процен
тов. Выполнен план шести месяцев по 
продаже государству мяса и яиц.

Однако полугодовое задание по закуп
ке молока недовыполнено на 1 процент, 
или на 19,9 тыс. тонн. А ведь в последней 
декаде июня в республике закупали в сред
нем за день почти по 17 тысяч тонн. Зна
чит не хватило по существу одного дня для 
того, чтобы закрыть план Наибольшее от
ставание допущено хозяйствами Могилев
ский (на 6 процентов) Витебской и Го
мельской (на 4 процента) областей. Во вто
ром полугодии мы должны не только вы
полнить план, но и заготовить сверх зада
ния как минимум 100 тысяч тонн молока, 
чтобы компенсировать допущенный недо
бор его за 4,5 года.

Основной причиной недостаточных тем
пов роста производства и закупок молока 
является неудовлетворительная организа
ция кормления дойного стада и снижение 
товарности молочных ферм. В ряде райо
нов плохо организована закупка излиш
ков молоке у населения.

Факты говорят о том, что во многих кол
хозах и совхозах слабо еще используются 
имеющиеся возможности для повышения 
продуктивности скота, наращивания про
изводства продуктов животноводства. А 
возможности эти, как свидетельствует опыт 
наших передовых хозяйств, поистине ог
ромны.

В соответствии с принятыми обязатель
ствами колхозы и совхозы республики дол
жны были довести в первом полугодии на
дой молока от одной коровы до 1421 ки
лограмма. Многие хозяйства и целые рай
оны значительно превысили этот показа
тель. Так, в Гомельском районе получено 
в среднем от коровы 1789 килограммов 
молока, Слуцком — 1605, Пружанском — 
1584. Более полутора тысяч килограммов 
надоено в Несвижском, Жабинковском, 
Глуском и некоторых других районах. В 
Барановичском, Любанском, Столбцов- 
ском, Лепельском, Хойникском, Житкович- 
ском, Славгородском, Бобруйском и неко
торых других районах обеспечены высокие 
привесы крупного рогатого скота и свиней 
на откорме.

Однако в целом по республике эти важ
нейшие показатели за шесть месяцев ока
зались ниже, чем намечалось социалисти
ческими обязательствами. Средний надой 
молока от одной коровы составил лишь 
1306 килограммов, а среднесуточные при
весы крупного рогатого скота — 610 про
тив 750 граммов и свиней — 361 против 
450 граммов. Отстаем мы по этим показа
телям и от Литовской ССР, с которой, как 
вы знаете, наша республика соревнуется.

Нетрудно подсчитать, сколько мы теря
ем из-за того, что в ряде колхозов и совхо
зов еще очень низка продуктивность ско
та. Если бы в первом полугодии республи
ка выполнила социалистические обязатель
ства по увеличению надоев молока и сред
несуточных привесов крупного рогатого 
скота и свиней на откорме, то было бы до
полнительно получено 174 тысячи тонн 
молока и 33 тысячи тонн мяса.

Отсюда следует вывод, что во многих 
хозяйствах республики далеко не пол
ностью используются интенсивные факторы 
развития животноводства, медленно прео
долеваются имеющиеся в этом деле не
достатки.

Конкретные задачи и пути повышения 
эффективности сельскохозяйственного
производства четко определены в решении 
состоявшегося недавно XVI пленума ЦК 
КПБ «О мерах по дальнейшему развитию 
специализации и концентрации сельско
хозяйственного производства в республи
ке». Долг советских, сельскохозяйствен
ных органов, руководителей и специали
стов колхозов и совхозов, всех тружени
ков деревни — сделать все для претворе
ния в жизнь намеченных мер и на этой 
основе обеспечить успешное завершение 
девятой пятилетки в сельском хозяйстве, 
дальнейшую интенсификацию этой отрас
ли, перевод ее на современную индуст
риальную базу.

Выполнение плановых заданий и приня
тых социалистических обязательств во всех 
отраслях экономики во многом определяет
ся работой строительных организаций. 
Улучшению их деятельности Центральный 
Комитет КПБ и правительство республики 
уделяют неослабное внимание. За истек
шее воемя объемы строительных работ 
значительно расширились. В текущей пяти
летке будет освоено более 16 миллиардов 
рублей капитальных вложений против 10,3 
миллиарда рублей а восьмой пятилетке.

Много сделано по наращиванию произ
водственных мощностей на действующих 
предприятиях за счет их реконструкции, 
расширения и технического перевооруже
ния. В результате более двух третей об
щего прироста выпуска промышленной 
продукции получено на этих предприя
тиях.

Успешно осуществляется и строительст
во ряда новых промышленных объектов. 
В строй действующих вошли такие крупные 
предприятия, как Мозырский нефтеперера
батывающий завод, Белорусский шинный 
комбинат. Барановичский завод автомати
ческих линий, завод доломитовой муки 
«Гралеао», Могилевский шелковый и Грод
ненский прядильно-ниточный комбинаты, 
Пинский завод унифицированных и специ
альных узлов для автоматических линий, 
строительство которых предусмотрено Ди
рективами XXIV съезда КПСС. Сдан в эк
сплуатацию газопровод Торжок—Минск— 
Ивацевичи.

Однако задания пятилетки по вводу ос
новных фондов и принятые социалистиче
ские обязательства по досрочной сдаче в 
эксплуатацию ряда промышленных объек
тов недовыполняются.

Строительными организациями, мини
стерствами и ведомствами-заказчиками, 
исполкомами местных Советов дале
ко не все сделано для устранения недо
статков в строительстве. Из общей сум
мы государственных средств, выделенных 
на развитие неродного хозяйства, за четы

ре с'половиной года недоосвоено 173 мил-, 
Лиона рублей, или 1,6 процента к плану.

Как ни странно, строительные министер
ства недоосвоили средства, отпущенные 
им на создание собственной производст
венной базы, и не на малую сумму—на 
50 миллионов рублей. Из них 18 миллио
нов рублей приходится на Белмежколхоз- 
Строй, 11 миллионов—на Главполесьевод- 
строй, 3,7 миллиона—на Минсельстрой и 
3,6 миллиона рублей—на Минпромстрой.

Что же получается, товарищи Архипец. 
Кащеев, Ермоленко? Вы всегда, и не без 
оснований, ставите вопрос об увеличении 
капитальных вложений на укрепление ма
териально • технической базы строитель
ства. А отпущенные средства недоисполь
зуете.

В январе—июне 1975 года не справи
лись, без особых на то причин, с выпол
нением планов подрядных работ Минпром
строй, Минсельстрой и Белмежколхоэстрой, 
то есть основные подрядные организации 
республики. С отставанием от плана соо
ружается Слонимская камвольно-прядиль
ная фабрика, первая очередь дробильно
сортировочного завода «Микашеанчи», 
Минская ТЭЦ-4, Гродненский завод синте
тического волокна. Министерством сель
ского строительства в первом полугодии 
не выполнены не только обязательства, но 
и планы по строительству мясокомбината 
в Березе, завода обезжиренного молока в 
Сморгони, льнозавода в Чаусах, а также 
по вводу в эксплуатацию жилья.

В этом году предстоит ввести в действие 
за счет государственных средств основные 
фонды почти на 3 миллиарда рублей, или 
на 800 миллионов рублей больше, чем в 
1970 году. Приняты обязательства по до
срочной сдаче а эксплуатацию ряда важ
ных производственных мощностей. Все это 
требует максимальной концентрации мате
риально - технических и финансовых ре
сурсов, рабочей силы на строительстве 
вводных объектов. Между тем мы никак 
не можем устранить до конца такой серь
езный недостаток в капитальном строитель
стве, как распыление средств и сил по 
многочисленным объектам. По Министер
ству сельского хозяйства к началу текуще
го года, например, не было завершено 
строительство полутора тысяч объектов. В 
план текущего года оно включило 2326 но
вых объектов, часть которых даже не была 
обеспечена проектно - сметной документа
цией. В то же время 31 переходящий с 
прошлых лет объект не вошел во внутри
построечные титульные списки, а 77—не 
обеспечены средствами а соответствии с 
государственными нормами продолжитель
ности строительства. До каких же пор ру
ководители Минсельхоза будут допускать 
такую порочную практику?

В последние годы в республике продела
на определенная работа по улучшению ка
чества строительства. Повысилось мастер
ство кадров, увеличились объемы произ
водства и применения современных, более 
эффективных конструкционных и отделоч
ных материалов.

Следует, однако, сказать, что на многих 
объектах качество строительства, и прежде 
всего отделочных работ, пока еще остает
ся невысоким. Зачастую строители пыта
ются предъявлять к сдаче здания с рядом 
существенных недоделок. Нередки случаи, 
когда на стенах и потолках жилых домов 
видны подтеки и пятна, полы загрязнены 
строительным раствором, двери и окна 
неплотно закрываются Более трети объ
ектов жилищно ■ гражданского назначения 
принимаются с оценкой «удовлетворитель
но». А иногда и эта оценка ставится с на
тяжкой.

В этой связи нельзя не сказать о фактах 
низкого качества изделий и материалов, ко
торые поступают на стройки республики. 
Это относится к столярным и скобяным из
делиям, железобетонным конструкциям и 
деталям. Изготавливаются они часто с на
рушением требований государственных 
стандартов, в результате имеют неряшли
вый внешний вид, быстро выходят из строя. 
Два года назад производство столярных 
изделий было передано Министерству лес
ной и деревообрабатывающей промыш
ленности. За это время здесь сделано не
мало для их улучшения Тем не менее над 
повышением качества надо еще очень и 
очень много работать.

Крупные резервы улучшения дел я капи
тальном строительстве заключены в повы
шении уровня механизации строительных 
работ, более производительном использо
вании машин и механизмов. Нельзя дальше 
мириться с тем, что имеющаяся мощная 
строительная техника используется не в 
полную силу. В Минпромстрое, например, 
средняя продолжительность работы экска
ватора в сутки уменьшилась в 1974 году по 
сравнению с 1973 годом с 9 до 8,8 часа, 
бульдозера — с 11,7 до 11,2 часа, кранов 
гусеничных—с 15 до 14,1 часа. В других 
строительных министерствах и ведомствах 
этот показатель по некоторым видам ма
шин еще ниже.

В последнее время у строителей появи
лось немало новых, прогрессивных форм 
организации работы. Надо активнее внед
рять их в практическую деятельность каж
дого треста, каждого управления. Мы рас
считываем, что большую отдачу должен 
дать осуществляемый по решению союз
ного правительства перевод Министерства 
промышленного строительства БССР на ра
боту в условиях полного хозрасчета. Зна
чительно повысить уровень организации 
всего строительного дела позволит прак
тическое осуществление намеченных ЦК 
КПБ и Советом Министров БССР мер по 
совершенствованию планирования, проек
тирования и организации комплексного 
строительства в республике

В оставшиеся месяцы текущего года уси
лия строителей и заказчиков должны быть 
сконцентрированы в первую очередь на 
решении всех вопросов, связанных со свое
временным и досрочным вводом в дейст
вие предусмотренных планом производст
венных мощностей и объектов культурно- 
бытового назначения, с выполнением при
нятых социалистических обязательств, имея 
в виду, что от этого во многом будет зави
сеть дальнейшее наращивание производст
ва в 1976 и последующих годах десятой 
пятилетки.

В соответствии с заданиями пятилетки 
развиваются также все виды транспорта и 
связи, в основном удовлетворяя своими ус
лугами нужд», народного хозяйства и на
селения республики. Общий объем работы 
транспортных организаций в текущем году 
составит более 118 млрд тонно-километоов 
против 80 млрд, тонно-километров в 1970 
году, то есть увеличится в 1,5 раза.

Однако в деятельности этих отраслей 
имеются существенные недостатки. Они 
связаны как с некоторым отставанием ма
териально - технической базы, так и с ма
лопроизводительным использованием во 
многих случаях транспортных средств. Ко
эффициент использования грузового авто
мобильного парка, например, по Минавто- 
трансу составил в первом полугодии лишь 
63,5 процента против 64.7 процента s 1970 
году. Это значит, что на лоотяжении ше
сти месяцев из каждых 100 машин 36 не 
работали. По-прежнему велик удельный 
вес порожних пробегов автомобиле"». Не 
выполнен план первого полугодия по »а 
ким показателям, как среднее воемя обо 
рота грузового вагона и средняя участко
вая скорость движения грузового поезда.

Существенные недостатки допускаются в 
работе воздушного и речного транспорта.

Руководителям Управления Белорусской 
желозной дороги. Министерства автомо
бильного транспорта, Главного управления 
речного флота, Белорусского управления 
гражданской авиации, Министерства строи
тельства и эксплуатации автомобильных до
рог следует настойчивее вести работу по 
повышению уровня технике - экономиче
ских показателей использования транспор
та, добиваться более производительной 
эксплуатации техники, снижать издержки 
транспортных услуг и на этой основе повы
сить эффективность работы всех видов 
транспорта. И конечно же, надо быстрее 
кончать с недостатками в обслуживании 
населения всеми видами пассажирского 
транспорта.

Товарищи депутаты! Ускоренный рост 
экономики в условиях социалистического 
общества не самоцель, а средство для ре
шения главной задачи всемерного повыше
ния материального и культурного уровня 
жизни советских людей. Программа роста 
народного благосостояния, намеченная 
XXIV съездом КПСС, последовательно пре
творяется в жизнь. За минувший период 
пятилетки осуществлены крупные меро
приятия по повышению минимального раз
мера заработной платы рабочих и служа
щих, увеличению должностных окладов и 
ставок врачей, учителей, преподавателей 
вузов, не имеющих ученой степени, повы
шению дополнительной оплаты за работу 
в ночное время, улучшению пенсионного 
обеспечения. На 25 процентоя увеличены 
стипендии студентов вузов и на 50 процен
тов—учащихся техникумоя и технических 
училищ.

В ноябре—декабре этого года будут 
введены новые условия оплаты труда ра
ботников производственных отраслей, что 
обеспечит повышение заработной платы 
двум с лишним миллионам рабочих и слу
жащих республики.

Реальные доходы в расчете на душу на
селения республики возросли на 22 про
цента. среднемесячная зарплата рабочих и 
служащих — на 15, а среднемесячная оп
лата труда колхозников — на 31,6 процен
та.

Улучшению благосостояния народа слу
жат у нас общественные фонды потребле
ния, используемые на бесплатное образо
вание, медицинское обслуживание населе
ния, выплату пенсий, содержание детских 
учреждений и т. д. На эти цели в текущем 
году будет израсходовано свыше 3 милли
ардов рублей, почти на 1 миллиард руб
лей больше, чем в 1970 го~у.

Многое сделано для дальнейшего улуч
шения жилищных условий населения. Назо
ву, товарищи депутаты, лишь такие цифры. 
За четыре с половиной -ода в республике 
построено (за счет всех источников финан
сирования) около четырехсот тысяч квар
тир, или в 1,6 раза больше, мем за весь 
довоенный период. Иными словами, создан 
новый жилой фонд, примерно равный жи
лому фонду семи таких крупных городов, 
как Витебск или Могилев. Сейчас 85 про
центов всех квартир в городах и более 
одной трети на селе газифицированы. Пла
ны газификации квартир как в городе, так 
и на селе значительно перевыполнены.

И все же, несмотря на огромные масш
табы жилищного строительства, у нас еще 
не все поселение обеспечено жильем по 
нужным нормам. Часть семей проживает 
на частных квартирах и в неблагоустроен
ных домах. Это обязывает правительство 
республики, местные Советы депутатов 
|рудящихся, министерства и ведомства, 
руководителей предприятий, колхозов и- 
совхозов добиваться не только полного 
освоения средств, выделяемых на жилищ
ное строительство в плановом порядка, но 
и настойчивее изыскивать дополнительные 
возможности для дальнейшего его расши
рения.

важным показателем улучшения матери
ального положения трудящихся служит 
рост товарооборота. В расчете на душу 
населения он увеличился с 579 рублей в 
1970 году до 743 рублей в 1974 году, или 
на 29 процентов, в том числе в сельской 
местности — на 36 процентов. Произошли 
качественные изменения в структуре това
рооборота. В 1974 году трудящиеся рес
публики купили больше, чем в 1970 году, 
мяса — на 41, молока — на 31, животного 
масла — на 25, рыбы — на 30, кондитер
ских изделий — на 33, швейных изделий — 
на 26, трикотажных — на 30, кожаной обу
ви — на 36 процентов. Намного возросла 
продажа товаров культурно-бытового наз
начения, в том числе легковых автомоби
лей, и сейчас их имеется в личной собст
венности у населения около 100 тысяч.

Вместе с тем, должен доложить сессии, 
что общее задание пятилетнего плана по 
увеличению товарооборота в республике 
недовыполнено. Это главным образом 
объясняется недостатками в организации 
торговли. Министерство торговли (министр 
тов. Молочко), Белкоопсоюэ (председатель 
правления тов. Стрижак) и их органы на 
местах медленно перестраивают свою дея
тельность в условиях, когда намного воз
росла товарная масса. Они слабо изучают 
спрос населения, поэтому допускают про
счеты в составлении заявок на товары, не 
полностью используют свои возможности 
для того, чтобы оказывать действенное 
влияние на улучшение качества изделий, 
производимых промышленностью. Специ
альным постановлением ЦК КПСС и Сове
та Министров СССР торгующим организа
циям запрещено принимать от предприя
тий товары, которые по ассортименту, ка
честву и внешнему оформлению изготов
лены с нарушением принятых промышлен
ностью заказов. Это требование не всегда 
соблюдается. В результате в торговой сети 
скапливаются большие запасы так называ
емых «неходовых» залежалых товаров, со
ставившие на 1 июля текущего года свыше 
100 миллионов рублей. В то же время в 
магазинах нет а продаже некоторых нуж
ных товаров, спрос на которые удовлетво
ряется не полностью.

Дальнейшее развитие получило общест
венное питание. План расширения сети сто
ловых в целом по республике выполняет
ся. Однако не справляются с заданиями 
организации государственной торговли. 
Медленно растет сеть общественного пи
тания, в частности на предприятиях Мин
леспрома, Минмясомолпрома и Минлес
прома Не имеют столовых многие совхо
зы. Недостаточно их также в высших и 
средних специальных учебных заведениях. 
Задача заключается в том, чтобы быстрее 
поправить положение. Надо активнее рабо
тать и по организации общественного пита
ния в колхозах.

С каждым годом улучшается бытовое 
обслуживание населения республики, пре
вращающееся в важную механизирован
ную отрасль наводного хозяйства. За про
шедший период пятилетки построены и 
открыты крупные дома быта, прачечные, 
сотни новых мастерских, приемных пунк
тов Объем бытовых услуг населению уве
личился в 1,6 раза, в том числе в сельской 
местности — почти в два раза. Если в 1970 
году е среднем на одного жителя респуб
лики было оказано бытовых услуг на 15 
рублей, то в 1974 году — почти на 24 руб
ля.

Много это или мало’ Прямо скажем — 
мало По ряду важных tcnyr еще недоста
точно удовлетворяются запросы населе- 

; ния. Имеются нарекания на качество и сро

ки исполнения заказов. Крайне медленно 
проводится работа по открытию комплекс
ных приемных пунктов на предприятиях, 
стройках, в общежитиях.

Как вы знаете, товарищи депутаты, в 
прошлом году вопрос об улучшении бы
тового обслуживания населения республи
ки рассматривался иа сессии Верховного 
Совета БССР. В постановлении, принятом 
сессией, определена конкретная програм
ма работы по совершенствованию службы 
быта, и надо, чтобы руководители соответ
ствующих министерств и ведомств, совет
ские и хозяйственные органы до конца и 
полностью осуществили намеченные сес
сией меры.

В этой пятилетке сделан новый шаг в 
развитии народного образования, здраво
охранения и культуры. За четыре года пя
тилетки на развитие этих отраслей было 
выделено 612 миллионов рублей капиталь
ных вложений, — на 122 миллиона рублей 
больше, чем за всю предыдущую пятилет
ку, что дало возможность значительно рас
ширить сеть и укрепить материальную ба
зу школ, особенно на селе, детских до- 
школіных учреждений, вузов и професси
онально-технических училищ, учреждений 
культуры и здравоохранения.

Несмотря на это, задания пятилетки и 
обязательства по сооружению ряда объек
тов социально-культурного назначения вы
полнены не полностью. Тем более нетер
пимо, что строительство этих учреждений 
неудовлетворительно ведется и в текущем 
году. Облисполкомы, министерства и ве
домства должны усилить внимание к соци
ально-культурному строительству. Совет 
Министров БССР в ближайшее время спе
циально рассмотрит этот вопрос.

Укреплена учебно-материальная база 
высших, средних специальных и професси
онально-технических учебных заведений. 
Открыты новые вузы: Новополоцкий поли
технический, Могилевский технологический 
и Институт культуры в г. Минске, ряд сред
них специальных учебных заведений. Более 
половины профессионально-технических 
училищ преобразовано в средние, где уча
щиеся одновременно со специальностью 
получают и общее среднее образование. 
За годы пятилетки подготовлено около 94 
тысяч специалистов с высшим, 157 тысяч 
со средним образованием и 250 тысяч вы
сококвалифицированных рабочих в проф
техучилищах. В настоящее время в народ
ном хозяйстве республики работает почти 
760 тысяч дипломированных специалистов.

Проведена определенная работа по упо
рядочению сети лечебных учреждений, 
улучшению лечебно-профилактической и 
развитию специализированной медицин
ской помощи населению. В медицинских 
учреждениях трудятся более 27 тысяч вра
чей (29,4 врача иа 10 тысяч населения про
тив 25,8 в 1970 году) и свыше 80 тысяч че
ловек среднего медицинского персонала.

Осуществление всех этих и других меро
приятий по претворению в жизнь социаль
ной программы XXIV съезда КПСС обеспе
чило дальнейший подъем материального 
благосостояния и духовной жизни народа.

Таковы, товарищи депутаты, некоторые 
итоги развития основных отраслей народно
го хозяйства республики за минувшие четы
ре с половиной года. Мы можем сегодня с 
полным основанием сказать, что вместе со 
всем советским народом трудящиеся Бе
лоруссии добились больших успехов в осу
ществлении исторических решений XXIV 
съезда КПСС.

Но достигнутое не дает никаких основа
ний для самоуспокоенности Тем более, что 
в промышленном и сельскохозяйственном 
производстве, строительстве и других от
раслях есть еще немало недостатков и не
решенных вопросов, о некоторых из кото
рых говорилось в докладе. Это обязывает 
нас трудиться еще с большей энергией, что
бы полностью выполнить принятые социали
стические обязательства, досрочно завер
шить 1975 год и пятилетку в целом, и тем 
самым заложить прочную базу для решения 
больших и сложных задач в предстоящей 
десятой пятилетке. С первых дней новой пя
тилетки мы должны будем взять высокий 
темп в работе, обеспечивающий дальней
шее развитие экономики и культуры рес
публики, увеличение ее вклада в создание 
материально-технической базы коммуниз
ма.

Большое значение в этой связи имеют во
просы дальнейшего совершенствования ру
ководства хозяйственным строительством. В 
республике проводится определенная ра
бота в этом направлении, идет поиск новых 
форм хозяйствования и повышения роли 
экономических факторов в деятельности 
министерств и ведомств. Все более широкое 
распространение получает организация про
изводственных объединений, позволяющих 
улучшить структуру управления, сделать 
ее более рациональной, эффективной. В 
настоящее время в различных отраслях хо
зяйства республики действует около ста 
таких объединений. По ряду министерств и 
ведомств утверждены новые схемы управ
ления. Создано 103 автоматизированных си
стемы управления и 105 вычислительных 
центров.

Но все это надо рассматривать лишь как 
начало той огромной работы, которая долж
на вестись все с большей активностью. Нам 
еще очень многое нужно сделать, чтобы ре
шительно повысить эффективность и качест
во управленческой деятельности, поднять 
работу всех звеньев государственного и хо
зяйственного аппарата на уровень совре
менных требований.

Деловитость и организованность, творче
ская активность и инициатива, умение ви
деть будущее, высокое чувство долга и от
ветственности за выполнение планов и при
нимаемых социалистических обязательств, 
принципиальность и строгое соблюдение го
сударственной дисциплины — вот что долж
но быть присуще каждому руководителю, 
каждому труженику. Именно это позволит 
обеспечить повышение качества всей рабо

ты, ставшее, как указывает Генеральный сек
ретарь ЦК КПСС товарищ Л. И. Брежнев, 
«ключевой проблемой для развития всего 
нашего народного хозяйства».

С полным текстом 
документа можно 

ознакомиться в здании 
библиотеки


